

Columnas estatales

12 marzo 2024

SE COMENTA

Que las coaliciones que competirán en el próximo proceso electoral para alcaldes y diputados locales ya afinan los últimos detalles para dar a conocer la lista oficial de sus candidatos, por lo que en ambos bandos, tanto en **Morena**, **PT** y **Verde Ecologista** como en el **PRI**, **PAN**, **PRD** y **Nueva Alianza**, la tensión se encuentra al máximo con los diferentes grupos internos presionando para sacar adelante a sus mejores apuestas.

Por cierto, al parecer algo había de cierto en la lista de aspirantes locales de **Morena** que a medias fue filtrada el fin de semana, porque aunque luego todo mundo escurrió el bulto evitando avalarla como buena, efectivamente fue publicada en una red social del partido. ¿Le dieron madrugue mexiquense al líder nacional Mario Delgado?

Que en la 4T se endurece la asignación de abanderado a la presidencia municipal de Toluca donde sus tres competidores son arropados por sectores importantes de **Morena**, **Higinio Martínez** apoya a **Gerardo Pliego Santana**, **Horacio Duarte** a **Ricardo Moreno** y **Paco Vázquez** a **Mario Cardoso** ¿Será? Lo cierto es que muy seguramente el fiel de la balanza será la primera morenista de la entidad.

Que se espera que la presidenta del Comité Directivo Estatal del **PRI**, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, presente ante las instancias correspondientes, como advirtió, una denuncia formal por violencia política de género contra quien resulte responsable por utilizar su imagen en los polémicos espectaculares instalados en **Almoloya de Juárez**, donde la acusan de favorecer a violentadores y deudores alimentarios en el contexto de la selección de candidatos a alcaldes y diputados locales.

Que el caso de la adolescente **Jaqueline**, quien con lágrimas denunció violencia física y abuso sexual por su tío soslayado por su madre, se le está haciendo una bola de nieve al Poder Judicial de la Federación, ya que al parecer no tomó la opinión de la declaración oficial de la menor durante el juicio y ahora mandata que regrese junto con su hermana **Camila** a un entorno presuntamente de riesgo. El caso ya suena a nivel nacional, lo que traería puntos negativos a la alta instancia responsable de la impartición de justicia. —

EN LOS PASILLOS

SON APROVECHADOS

Comentan que los partidos políticos agandallan al Instituto Nacional Electoral (**INE**), pues entre el 10 y el 15 por ciento de funcionarios de **casilla** son “**reclutados**” del órgano electoral por todas las fuerzas **políticas** para fungir como representantes de partido el 2 de junio. De esta manera aprovechan, ya fueron **capacitados** para realizar una labor más fácil y **defender** de mejor manera los **votos**.

MÁS INCENDIOS

Dicen que hasta la semana pasada la Protectora de Bosques del Estado de México (**Probosque**) contabilizaba cerca de 230 incendios **forestales** registrados en diversas demarcaciones durante el presente año, con una **afectación** de mil 400 hectáreas, la mayoría de **pastizal**, mientras que tan sólo un **10%** se trataba de **arbolado** adulto y renovación. Vaya **consuelo**.

UNA TRAS OTRA

Aseguran que cualquier cantidad de molestias y reclamos ha generado en los **habitantes** de Tultepec la realización de obras de **ampliación** del Tren Suburbano para llegar hasta el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (**AIFA**). Primero, fue corte de energía por el **derribo** de postes de **luz** y ahora las molestias son por el tendido de vías para el **tren** y la realización de un puente vehicular.

TRANSPARENCIA

Cuentan que padres de la menor que falleció en los **baños** de una escuela primaria en Acolman, consideran, **existen** irregularidades en la investigación pues hasta el momento **no** se ha fincado responsabilidad contra **empleados** de la institución educativa. Ante ello exigen a los Ministerios Públicos **transparencia** en el caso y evitar algún **acto** que pueda tomarse como corrupción.



RAZÓN Y LEY

FERNANDO ROBERTO ZÚÑIGA TAPIA

El respeto al modelo de comunicación electoral no es censura

¿Por qué el presidente insiste en vulnerar la equidad de la contienda?

El modelo de comunicación política-electoral vigente se diseñó en el año 2007 y fue resultado de las demandas que la entonces oposición -simpatizan-

te del actual presidente- defendió. Su diseño puede resumirse en tres aristas: la prohibición -para partidos políticos, candidaturas y particulares- de comprar tiempo aire en radio y televisión; la prohibición de campañas de descalificación en contra de oponentes políticos, y la prohibición para los servidores públicos de intervenir en las contiendas electorales, beneficiando o perjudicando a determinada candidatura.

La característica esencial es que éste privilegió la protección -a toda costa- de la equidad de las contiendas electorales y estableció un sistema de prohibiciones, cuestionado desde el origen. Transitamos de un modelo de absoluta libertad (de contenidos, de contratación, etc.) a un modelo absolutamente controlado y restrictivo.

El modelo fue defendido e impulsado -en su momento- por el actual presidente y sus simpatizantes, siendo entonces oposición. Bajo el argumento de que habían sido los principales afectados de intervenciones estatales, de corporaciones y hasta de poderes fácticos, insistieron en instaurar un modelo de comunicación con facultades de revisión de contenidos y emisores, empezando por los servidores públicos del más alto nivel.

La entonces oposición política no tuvo reparo en usar las herramientas jurídicas que se otorgaban para denunciar e inhibir la participación de servidores públicos y particulares ajenos a las candidaturas. Pero aquellos años han quedado en el olvido.

Las autoridades electorales han cumplido con la aplicación de la norma, aunque con pobres resultados. Por más que existen resoluciones y sentencias que condenan la intervención del titular del Ejecutivo y le exigen detenerla, éste sigue dictando una agenda electoral desde los espacios públicos. Su discurso demanda censura -en su contra-, sus acciones demuestran un total desprecio por los contenidos constitucionales y legales, una franca afrenta a la equidad electoral. Parece que nuestra oposición de ayer, como gobierno de hoy, olvidó sus reclamos de elecciones libres, equitativas y auténticas.

Ante esta realidad, resulta innegable la necesidad de repensar el modelo de comunicación política; oficialismo y oposición deben considerar -conseriedad- que la norma se encuentra rebasada: existen prohibiciones que no se respetan por el poder público y que solamente coartan la libertad de la ciudadanía (organizada, empresarial o mediática). Se trata del peor escenario posible para los derechos humanos de las y los mexicanos.

Respetar la norma no es, ni será nunca, un acto de censura; violarla bajo una interpretación parcial y personal si se traduce en un acto de arbitrariedad. Por el bien del proceso electoral en curso, el presidente debería acatar las resoluciones de las autoridades electorales, le guste o no, son ellas -y solo ellas- las que pueden dotar de certeza nuestras cercanas elecciones.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Militantes de la democracia

El padrón electoral en México para este 2024 tiene registradas a más de cien millones de personas, según los datos del INE; de ellas, más de 26.5 millones son jóvenes entre 18 y 29 años que tendrán la posibilidad de votar en las elecciones para escoger quién ocupará la presidencia en el próximo sexenio, pese a que hay una idea extendida que afirma que a la mayoría de los jóvenes actualmente no les interesa la política y no confían ni esperan gran cosa de los políticos ni de los partidos.

Con este antecedente, un discurso significativo con cinco exhortos a la juventud de México resonó desde Puebla durante el Festival de las Ideas el pasado fin de semana, en medio de una pléyade de hombres y mujeres referentes internacionales en diferentes materias de desarrollo humano y social.

El Festival de las Ideas se define como un foro de información, reflexión, pensamiento crítico y de responsabilidad social organizado por empresas de Ricardo Salinas Pliego, hoy férreo crítico del gobierno.

Cayetana Álvarez de Toledo, periodista española, activista, hoy dedicada a la política como diputada por Barcelona, además portavoz adjunta del Partido Popular español, lanzó la provocación y la crítica al gobierno del Presidente López Obrador reforzada con una serie de reflexiones sobre la democracia en contraste con el populismo y sus perniciosos efectos. Se volvió viral, advirtiendo sobre lo inconcebible de la estrategia contra el crimen de "abrazar a quienes dan balazos" y mereció por ello la descalificación del presidente mexicano en su conferencia matutina, a partir de su origen ultraderechista, que para él invalida cualquier crítica.

Pero la provocación estaba hecha y quedó disponible en las redes sociales en compendio de 28 minutos de discurso claro, sencillo y contundente en el que de manera central desafía la creencia que a los jóvenes no les interesa la política, mueve a pensar sobre la situación prevaleciente en el país, los proyectos que se ofrecen para elegir en este año para el futuro de México y sobre todo el llamado a que los jóvenes se conviertan en militantes de la democracia, apreciada con sus oportunidades y sus necesidades de perfeccionamiento, evitando caer en engaños. Ojalá.

Tan pronto como el discurso entero y en fragmentos fue difundido en las redes, enfrentó una andanada de descalificaciones por la nacionalidad o la trayectoria de su autora, por la repulsión a otro esquema ideológico y por pura animadversión al atentar contra una fe, quizá. Pero yo celebraré que muchas personas jóvenes y mayores, ya sea para desestimarlos, debatirlos o propagarlos, algún grado de atención le dediquen, pues ese ejercicio inteligente no puede ser desafortunado. Ojalá sea material de mucho debate. ■



Las decisiones herradas de Morena

No son los mejores que pudo haber nominado Morena para encabezar sus listas de candidatos a presidentes municipales, hay algunos que dejan muchas dudas, sobre todo en materia de legalidad, pues, como siempre sucede, hay mucha cola que les pisen. Habrá que ver quien de todos ellos queda fuera de la contienda incluso antes de comenzar la batalla.

Hay de todo un poco, desde los que no tienen todo en materia política con ellos. Hasta los que de plano no pasarán la primera revisión de orden y legalidad que para el caso es siempre muy importante.

Estamos hablando de sujetos como el actual alcalde de Xalatlaco, quien busca la reelección, y que tendrá que aclarar su situación personal pues es acusado por una ex colaboradora de abuso sexual, entre otras cuestiones que hoy giran en su entorno sin ser debidamente aclaradas.

Abel Flores Guzmán, presidente municipal del Movimiento de Regeneración

Nacional, debe aclarar exactamente qué sucedió con la mujer que emprendió una demanda en su contra por presunto abuso y acoso sexual, lo cual no ha sido resuelto legalmente y todo ha sido detenido en juzgados por una mano amiga que lo está defendiendo a capa y espada sin que el caso avance.

Abel Flores tiene todo el derecho a defenderse, como también lo tiene quien lo acusa. Lo que nadie tiene derecho es a dejar las cosas ahí sin explicación alguna y sin derecho a la defensa para una mujer que ha denunciado con mucho valor la situación por la que pasó.

El top 10 de los alcaldes

Romina Contreras, Fernando Flores y Mariela Gutiérrez ocuparon los tres primeros lugares en la lista de los de mayor aceptación a nivel estatal, de acuerdo con la calificación que la encuestadora Demoscopia Digital hace de cara al inicio del proceso electoral.

La presidenta municipal de Huixquilucan es la mejor calificada y ocupe primera posición en el listado, seguida del

presidente municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, y en tercer sitio la ahora candidata a la Senaduría mexiquense, Mariela Gutiérrez, quien parece que tendrá libre el camino a su siguiente posición política.

Lo interesante de la posición que ocupan los tres presidentes municipales es que todo parece indicar que repetirán en el cargo, pues la tendencia indica que no tendrán adversario enfrente en el caso de las presidencias municipales y por supuesto la próxima senadora.

Para rematar...

Nada está decidido en las candidaturas priistas. Los acuerdos continúan y nadie da señales de ninguna posición en importancia. Ya se mueven algunos de un lado y de otro, pero la verdad es que nadie tiene nada seguro, al menos en el PRI.

Hay acercamientos importantes por ejemplo en Toluca, aunque nadie puede decir todavía que tenga algo escrito. Incluso los que parece que no les favorece mucho comienzan a dar signos de estar más vivos que nunca. Será una carrera parejera hasta el final.



PORTAL · POLÍTICO

Reto tricolor

La lideresa del PRI mexiquense, Ana Lilia Herrera Anzaldo, dijo ayer que su partido está listo e irá a la batalla.

Las elecciones ya están en marcha y, como se esperaba, el ambiente enrarecido.

Pareciera que ambos bloques están teniendo problemas para nombrar candidatos, aunque se dice que lo hacen para amarrar a los candidatos y no perder gente, en ambos lados. Vaya a saber.

Lo que se ve desde fuera es que los dos bloques de partidos están teniendo problemas para lograr acuerdos y cerrar filas.

Hay demasiados intereses involucrados y todos quieren una rebanada de pastel. Hoy en día, las ideologías, la lealtad y la fuerza para dar la batalla escasean.

Sin embargo, Herrera Anzaldo no se amilana, no se echa para atrás y está en pie de lucha, lista para hacer frente al reto más grande que su partido haya enfrentado en la historia: el PRI como oposición en el Estado que fuera el más priísta entre los priístas.

Ahora la duda es, ¿logrará unificar a su partido a tiempo para las campañas?

Cisternas

En Toluca, otros que están haciendo su agosto con la falta de agua son los de la industria de la construcción.

En la zona céntrica, donde más grave es la afectación por la falta de agua, hay por todos lados obras de construcción de depósitos para el almacenamiento de agua.

Cisternas, tinacos, tanques y todo tipo de obras parecidas, pero no pensamos en la captación o el reciclaje.

Los problemas graves que enfrenta la entidad por la falta de agua no parecen tener solución, dado que cada día somos más y el líquido no alcanza. Para colmo, la sequía nos ha pegado fuertemente en los años recientes.

Entonces uno se pregunta por qué el reciclaje de agua y la captación pluvial no se convierten en una exigencia para los desarrolladores de vivienda del Estado de México, qué claramente necesita poner atención en nuevas formas de cubrir esta necesidad.

Ya zonas como el Valle de México y el Valle de Toluca tienen un problema grave hace años y la cosa no ha hecho más que empeorar. Los tinacos y las cisternas no son ya una solución viable.

Así las cosas, sería muy bueno ver una propuesta para que se reforme el Libro Quinto de manera que se exija a los desarrolladores urbanos incluir el reciclaje en sus proyectos de vivienda, lo que además de ser muy bueno para los empresarios, ya que venderían soluciones y no problemas, ayudaría a proteger el ambiente.

Derecho de Picaporte



Alfonso Godínez Mendiola

PVEM en cabildo de Toluca

El espacio que no ganó en las urnas lo obtuvo en la mesa el PVEM mexiquense, con la adhesión de la regidora de Toluca y hasta ayer militante priista Sonia Castillo Ortega, quien fue presentada por el dirigente estatal de ese partido, José Alberto Couttolenc Buentello como su más reciente adquisición, ganando así representación en el cabildo de Toluca, con lo que se podría abrir un debate sobre la representatividad de los partidos políticos en cabildos y congresos federal y locales, así como en el Senado de la República que no les fue dado por el voto popular, pues se ejerce el sufragio por una fuerza política y termina ejerciendo el poder otra, por la cual no se votó. Ese tendría que ser un punto a debatir en la próxima gran reforma política que ha prometido la candidata presidencial morenista Claudia Sheinbaum Pardo que, entre otros aspectos, eliminaría la reelección, siempre y cuando gane, como lo indican todas las encuestas. El tema central sería hasta dónde llegan los derechos políticos en lo particular y hasta dónde la voluntad popular en

lo general, o si lo primero puede estar por encima de lo segundo, ¿qué no?.. NOTAS CORTAS: El candidato a senador por la alianza "Fuerza y Corazón por México" Enrique Vargas Del Villar, ha hecho campaña hasta ahora prácticamente solo, sin su compañera de fórmula la priista Brenda Alvarado Sánchez, mientras la dupla de la 4T, Higinio Martínez Miranda - Mariela Gutiérrez Escalante sí se han dejado ver juntos. De cualquier manera, Enrique Vargas e Higinio Martínez serán senadores, pero una de las dos mujeres mencionadas, no... Ayer sesionó la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales del Congreso local, y sólo asistió uno, los otros vía zoom y duró menos de 15 minutos...El diputado local priista David Parra Sánchez, anunció que presentará una iniciativa para enfrentar la crisis hídrica y rescatar fuentes naturales de agua. Urge...Que tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas:godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ El secretario de trabajo, Norberto Morales y su política de terrorismo laboral en la dependencia.
- ♦ No tiene titulares en diversas áreas.
- ♦ Lo exhiben en la UAEM en Foro de Reforma Laboral.
- ♦ Comentario del día: Alcalde de Almoloya de Juárez y un adelanto de la guerra sucia.
- ♦ La percepción en este momento es lo más importante.
- ♦ El detalle del día: En Tlanguistenco se queda con permisos temporales, el primer regidor con intereses en el Verde.

PRÁCTICAMENTE, DESDE QUE empezó la presente administración, en el gabinete se dejaron ver los funcionarios que aportarían poco y serían un problema para la mandataria.

Pocos son los especializados y conocen el área en la que se desempeñan, pero en el gabinete económico se observan algunas áreas que no dejan de ser preocupantes.

Una de ellas, la hemos mencionado en este espacio desde hace algunas semanas y es que desde el primer momento que llegó, se ha visto envuelto en más polémicas al interior que en un trabajo medianamente aceptable.

Nos referimos al titular del Trabajo, Norberto Morales quien al parecer llegó a ocupar la posición como el pago de acuerdos políticos más que de capacidad. En resumidas cuentas lo mismo que hacía Alfredo del Mazo, por lo que en algunas decisiones el tan repetido "cambio" no se presentó.

Por el contrario las antiguas formas prevalecen.

Ya lo hemos anotado en un par de ocasiones, mientras en la mayor parte de la administración se respetó el acuerdo para que los trabajadores se mantuvieran en su lugar hasta el inicio del 2024, en la Secretaría del Trabajo, desde el primer momento empezaron a pedir renuncias.

Y esa circunstancia no debe espantar a nadie, porque para empezar los trabajadores de confianza, así como mandos medios sabían que su plaza estaba en riesgo aunque con la esperanza de cobrar todos los beneficios que se tienen al cierre del año.

TERRORISMO LABORAL EN LA MISMA SECRETARÍA DEL TRABAJO

Para Norberto Morales, las medias tintas no existieron y aunque suene paradójico, en la misma dependencia donde se supone que entre otras cosas deben defender al trabajador, empezó algo muy parecido al terrorismo laboral.

La primera fase de esa labor corrió a cargo de funcionarios cercanos al secretario y posteriormente la encargada fue Kadia Carbajal de la contraloría interna.

Una de las frases favoritas para presionar a los trabajadores era, "el secretario necesita plazas para su gente".

Y así empezó el calvario para muchos. Bajar continuamente a revisar oficinas y escritorios, una envoltura era pretexto de llamada de atención y las cosas llegaron a tal grado que hasta para ir al baño les exigían que no se tardaran.

NO HAN HECHO NOMBRAMIENTOS EN VARIOS ESPACIOS

Las plazas que necesitan no son las de primer nivel, porque en las que se exige un alto grado de exigencia y conocimiento están vacías o al menos hasta hace unos días lo estaban.

Tales el caso de la Junta de Conciliación de Toluca, el Centro de Conciliación Laboral del Estado de México, el Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje del Estado de México.

NO LE FUE DEL TODO BIEN EN EL FORO DE LA REFORMA LABORAL EN LA UAEM.

Pero todo lo anterior podría pasar a segundo término si reconocieran al secretario por su labor al frente de la dependencia. Pero en el Foro de Reforma Laboral realizado en la UAEM no le fue muy bien y recibió críticas de parte del gremio de abogados.

EL TEMA LABORAL ES IMPORTANTE EN EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO

Por si eso no fuera suficiente, resulta que en el Plan Estatal de Desarrollo de la gobernadora, Delfina Gómez una de las estrategias principales en el tema de la economía tiene que ver con garantizar la protección y defensa de los derechos laborales.

Entre las líneas de acción resaltan un par: Establecer un programa de capacitación permanente en materia de conciliación laboral y resolver las controversias con humanismo, celeridad y honradez.

COMENTARIO DEL DÍA: LAS PRIMERAS MUESTRAS DE LA GUERRA SUCIA EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES.

EL ALCALDE DE ALMOLOYA DE JUÁREZ, UNO DE LOS OBJETIVOS

Es indudable que la guerra sucia se presentará en las próximas elecciones y puede escalar hasta acciones carentes de toda ética.

Un ejemplo fue lo que le pasó al alcalde de Almoloya de Juárez, Oscar Sánchez que el pasado martes amaneció con la noticia de que le habían plantado al menos tres espectaculares donde lo acusan de golpear y hacen un llamado a la dirigente del PRI, Ana Lilia Herrera para que no avale su candidatura.

La situación escaló a tal grado que la misma lidereza del PRI tuvo que subir un video en las redes sociales argumentando que está en contra de la violencia contra las mujeres y que el caso debe ventilarse en las instancias judiciales respectivas.

El mismo alcalde salió en conferencia de prensa para defender su postura y demostrar que no está inscrito como deudor y no tiene ninguna resolución judicial en su contra.

Es el momento en que todo es perspectiva, imagen y fuerza política.

EL DETALLE DEL DÍA: EN TIANGUISTENCO, SE MANTIENE EL PRIMER REGIDOR CON TENDENCIAS VERDES.

Por increíble que parezca, la situación en Tlanguistenco en lo que se refiere a la Presidencia Municipal se va a resolver con algo que puede considerarse como un truco para atender la ley, pero tampoco para obedecerla del todo.

El objetivo principal es la próxima elección. El alcalde electo, Diego Moreno está desaparecido acusado de un delito. En su lugar quedó Marco Antonio Abasolo como alcalde por Ministerio de Ley por 100 días.

Cuando todo apuntaba que debía tomar posesión el alcalde suplente Rufino Álvaro Gómez como lo mandata la Ley Orgánica del Estado de México, resulta que el alcalde fugitivo pide otro permiso.

Así se mantiene Marco Antonio Abasolo. Todo apunta a que tienen en la mira la próxima elección y para nadie es un secreto que este último, casualmente, tiene simpatías con los Verdes.



Con indignación y coraje observaba el video en el que choferes de transporte público en Acapulco, eran agredidos cobardemente por integrantes del crimen organizado, algo que se han cansado de denunciar y que a las autoridades pareciera no importarle, pues a través de este video hemos visto como estos miserables agreden a la gente honesta que todos los días sale a ganarse el pan para sus familias.

Es evidente que las políticas públicas para garantizar la paz y la seguridad en México no han funcionado desde hace décadas, que a los gobernantes les ha convenido ser socios de los criminales en lugar de ser aliados del pueblo, algo que si continúa avanzando nos llevará a escenarios complicados de ingobernabilidad.

Y esto lo comento porque precisamente ayer la Conferencia del Episcopado Mexicano se reunió con los candidatos a la presidencia, **CLAUDIA SHEINBAUM** de la coalición "Sigamos Haciendo Historia"; **XÓCHITL GALVEZ** de la coalición "Fuerza y Corazón por México" y **JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ**, de Movimiento Ciudadano, para la firma del Compromiso Nacional por la Paz en el Centro Cultural Tlatelolco y donde enfatizaron a los candidatos que urge cambiar la situación actual, pues la estrategia de ahora no ha funcionado, ya que van más de 180 mil muertos este sexenio.

Como lo hemos dicho desde hace muchos años, debe quedar claro que sin paz y sin seguridad no podremos avanzar como nación, pues inclusive el crimen se ha convertido en el principal factor que frena el progreso y desarrollo de nuestra tierra, aquel que lacera a la mayoría de las y los mexicanos que observamos cómo la gente mala y deshonesto opera con una impunidad ofensiva, aquella que no puede continuar o de lo contrario, seguiremos condenando a México a escenarios donde nadie podrá estar bien y tranquilo.

LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, es de esa asquerosa capa de smog que respiramos todos los que habitamos en el Valle de Toluca, que se ha convertido en una de las zonas urbanas más contaminadas



del país, por eso en el periódico El Valle a través de la reportera **LAURA VELÁZQUEZ** que entrevistó al profesor e investigador de la Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México, **YERED GYBRAM CANCHOLA PANTOJA**, quien amablemente nos dio a conocer que el aire de esta zona ya no es puro, sino una combinación de dióxido de carbono y gases de efecto invernadero, que a la larga impactan en la salud de todos.

El especialista nos explicó que entre la mancha urbana, los automóviles, la actividad industrial, pecuaria, agropecuaria, la quema de pastizales y

basura, las ondas de calor en combinación con los frentes fríos y la transición de una estación seca a húmeda, tenemos factores que propician las contingencias ambientales en el Valle de Toluca y México, esto significa que la calidad del aire es muy mala y que puede afectar a la salud.

Ante estos retos, las autoridades y la ciudadanía debemos tomar cartas en el asunto, de ahí que **CANCHOLA** nos comentara que es fundamental concientizar para mitigar las contingencias ambientales con acciones que van desde reducir al mínimo el uso de automóvil, evitar el uso de aromatizantes, aerosoles, pinturas, impermeabilizantes o productos que contengan solventes, disminuir el uso de los combustibles acortando el tiempo de ducha a un máximo de cinco minutos y al cocinar, utilizar recipientes con tapa, revisar si hay fugas de gas en casa y arreglarlas, quemar de pastizales controlados y supervisados, evitar la quema de llantas, la rehabilitación de áreas verdes e implementación de tecnologías limpias, entre otras.

Eso es respecto a los ciudadanos, pero las empresas también deben tomar cartas en el asunto, las fábricas que generan contaminación o las empresas son las que más contaminan, por ejemplo, los transportistas que a través de sus camioneros se convierten en chimeneas andantes que provocan que el esfuerzo que hace la ciudadanía por verificar sea mínimo.

Así que trabajemos autoridades y ciudadanos para disminuir la contaminación ambiental, pues al final ese aire es el que respiramos y respiran nuestras familias, en especial nuestros hijos que son los que merecen vivir de forma más saludable y no llevando ese veneno a sus pulmones, de ahí que ojalá la Secretaría de Medio Ambiente de la entidad emprenda campañas y acciones para que podamos reducir la mala calidad del aire.



Y VA DE CUENTO

En su casa de Ixtapan de la Sal, estaba un ancianito de nombre **LUIS LÓPEZ** acompañado de toda su familia, pues era su cumpleaños 101, cuando en eso los nietos le empiezan a decir: "Díganos su secreto Don **LUIS**" y después de tanta insistencia les comenta: Ok, ok, pues una vez estaba borracho y me cogí a mi compadre **HUGO PLIEGO**...

Los nietos asustados, de inmediato le dicen: No Don **LUIS**, el secreto de su edad...

A lo que responde: Aaaaah... Coman sano y no fumen y tomen mucho.

HASTA mañana con más GRILLANDO.
Comentarios en Twitter en [@pepenader](#) y en [nadermata@hotmail.com](#)